

Vorwort zum I. Band.

Indem wir uns anschicken, den Band I des »Landes=Adressbuchs für das Großherzogtum Hessen«, die Provinz Starkenburg umfassend, der Öffentlichkeit zu übergeben, ist es uns vor allem Bedürfnis, dem Großherzoglichen Ministerium der Finanzen, Abteilung für Steuerwesen, ehrerbietigsten Dank für die Förderung auszusprechen, die es unserm Unternehmen durch Beschaffung und Überlassung des großen Adressenmaterials hat angedeihen lassen.

Dank sei auch den Großherzoglichen Bürgermeistereien der kleineren Städte und Landgemeinden ausgesprochen, die durch prompte Beantwortung unserer Anfragen ihr verständnisvolles Interesse für unser gemeinnütziges Werk bekundet und dazu beigetragen haben, dasselbe zu einem möglichst umfassenden zu gestalten.

Das nun in seinem I. Band vorliegende Werk ist das Ergebnis außerordentlich mühevoller und langwieriger Arbeit. Wir haben alles aufgeboten, die uns gestellte Aufgabe in möglichst zweckentsprechender Weise zu lösen. Wenn die Ausführung trotzdem vielleicht manchen Wunsch nicht völlig befriedigt, so dürfen wir auf die großen Schwierigkeiten hinweisen, die mit der Bearbeitung eines so großen Materials naturgemäß verbunden sind und unter Berufung auf unsern guten Willen um eine nachsichtige Beurteilung bitten. In jedem Falle werden wir für sachgemäße Ratschläge aus den Kreisen der Benutzer des Werkes dankbar sein und dieselben bei einer eventuellen späteren Wiederholung des Unternehmens gerne in Betracht ziehen.

Die Bände II und III, die Provinzen Rheinhessen und Oberhessen enthaltend, werden diesem Bande in kurzen Zeitabständen folgen.

So hoffen wir denn, daß es uns gelungen ist, den hohen Behörden sowohl wie vielen Gewerbetreibenden ein wertvolles Hilfsmittel zur Erreichung mancher Zwecke in die Hand zu geben.

Darmstadt, im September 1905.

Vorwort zum II. Band.

Mit freudiger Genugtuung können wir feststellen, daß der Band I des »Landes=Adressbuchs« in weiten Kreisen mit freundlichem Beifall aufgenommen worden ist, so daß wir zu der Annahme wohl berechtigt sind, mit unserm Unternehmen einem wirklichen Bedürfnis entsprochen zu haben.

Wenn wir nunmehr den Band II — Provinz Rheinhessen enthaltend — der Öffentlichkeit übergeben, so können wir dies in der gewissen Hoffnung tun, daß unserer Arbeit auch in dieser Fortsetzung die erwünschte Anerkennung nicht versagt werde.

Darmstadt, im Januar 1906.